



BOLETÍN INFORMATIVO INSTITUCIONAL

CUATRIMESTRAL CMCA/SECMCA

MAYO - AGOSTO 2023

Secretaría Ejecutiva
San José, Costa Rica

BOLETÍN INFORMATIVO INSTITUCIONAL CUATRIMESTRAL CMCA y SECMCA

MAYO – AGOSTO 2023

NOTAS ECONÓMICAS PUBLICADAS

ALGUNOS HECHOS ESTILIZADOS SOBRE LOS DISTINTOS ESQUEMAS DE POLÍTICA MONETARIA EN LA REGIÓN CARD.

Wilfredo Díaz Cruz No. 141 – mayo 2023.

En la nota económica, el autor muestra como a través de la observación histórica de datos es posible identificar como los distintos esquemas de política monetaria en la región CARD han incidido de manera heterogénea en el desempeño de la inflación y del tipo de cambio entre los años 1991 -2023.

Para más información: <https://www.secmca.org/nota/algunos-hechos-estilizados-sobre-los-distintos-esquemas-de-politica-monetaria-en-la-region-card/>

LA ECONOMETRÍA Y APRENDIZAJE COMPUTACIONAL COMO HERRAMIENTAS DE LA INVESTIGACIÓN ECONÓMICA

Juan Quiñónez No. 142 – mayo 2023.

La economía es una ciencia social que ha tomado prestados recursos de otras ciencias para probar conceptos teóricos y desarrollar herramientas que han colaborado con el desarrollo de esta y otras ciencias. El incremento en el volumen de datos, conjugado con el incremento en la capacidad de análisis de éste, ha dado como resultado el desarrollo de nuevos profesionales enfocados en idear nuevos métodos de extracción de datos, manejo de bases de datos, visualización e identificación de patrones. En la nota se recopilan diferentes trabajos de investigación donde se utilizan modelos econométricos y de aprendizaje computacional. Asimismo, se destaca el aporte de la ciencia de datos, y sus herramientas, en el desarrollo de la economía como ciencia.

Para más información: <https://www.secmca.org/nota/la-econometria-y-aprendizaje-computacional-como-herramientas-de-la-investigacion-economica/>

CONOCIENDO LA SECRETARIA EJECUTIVA DEL CMCA



Reseña histórica:

Consejo Monetario Centroamericano

El Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) fue creado el 25 de febrero de 1964, mediante la suscripción del “Acuerdo para el establecimiento de la unión monetaria centroamericana”. Con este instrumento, los bancos centrales de la región crearon lo que se denominó el “Sistema de Bancos Centrales Centroamericanos”, cuyos órganos eran el Consejo Monetario Centroamericano, los comités de consulta o de acción, y la Secretaría Ejecutiva.

La fundación del CMCA tuvo como antecedente el hecho de que, en lo concerniente a la unión o integración monetaria, la coordinación de la política monetaria a nivel regional fue objeto de estipulación marginal en el Artículo X del

EL CAMBIO CLIMÁTICO Y EL ROL DE LOS BANCOS CENTRALES

Penélope Caraballo Gómez No. 143 – julio 2023.

En esta nota se exponen los principales riesgos del cambio climático para los bancos centrales y el sistema financiero, y se destacan las acciones implementadas por los bancos centrales de diversas economías avanzadas y de la región de América Latina y Centroamérica en torno a esta problemática.

Para más información: <https://www.secmca.org/nota/el-cambio-climatico-y-el-rol-de-los-bancos-centrales/>

HELICÓPTERO FISCAL DE ORIGEN ESTADOUNIDENSE EN LOS CIELOS DE CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA

Luis Ortiz Cevallos No. 144 – agosto 2023.

En esta nota se expone la hipótesis del por qué la política fiscal expansiva de los Estados Unidos de América es la causa de la inflación observada en ese país y cómo, a través de diferentes canales, ha empujado el nivel de precios de los países de Centroamérica y República Dominicana.

Para más información: <https://www.secmca.org/nota/helicoptero-fiscal-de-origen-estadounidense-en-los-cielos-de-centroamerica-y-republica-dominicana/>

NUEVOS PRODUCTOS

REPORTE SEMANAL SIPA

En el documento muestra se presenta un conjunto de indicadores que describen el comportamiento de los pagos realizados a través del Sistema de Interconexión de Pagos (SIPA).

El sistema de pagos regional es operado por los Bancos Centrales de Centroamérica y la República Dominicana, el cual permite a los clientes de los bancos y entidades financieras afiliadas al sistema hacer transferencias electrónicas de fondos entre esos países en dólares de los Estados Unidos de América, de una forma rápida, segura y a bajo costo.

Para más información: <https://www.secmca.org/sipa/>

“Tratado General de Integración Económica Centroamericana” de 1960.

De ahí que los Bancos Centrales, ante la imposibilidad de ajustar sus actuaciones a las disposiciones legales o contractuales específicas propias del proceso integracionista, consideraron apropiado celebrar, al tenor del Tratado, acuerdos voluntarios llamados a normar su participación en tal proceso. Además del “Acuerdo para el Establecimiento de la Unión Monetaria Centroamericana” de 1964, se suscribieron otros dos: el “Acuerdo de la Cámara de Compensación Centroamericana” de 1961, y el “Acuerdo del Fondo Centroamericano de Estabilización Monetaria” de 1969.

Las necesidades y requerimientos de la época llevaron, sin embargo, a que los presidentes de los Bancos Centrales recopilaran y actualizaran, en un solo instrumento, los tres acuerdos citados. De esta forma, el Acuerdo Monetario Centroamericano, vigente desde el 25 de octubre de 1974, nació a la vida jurídica como un “entendimiento, arreglo o concurso de voluntades” de los cinco Bancos Centrales Centroamericanos que, originalmente conformaron el Consejo, con el propósito de contribuir en el campo de su competencia a la integración centroamericana.

En la actualidad, el CMCA contribuye al diálogo en temas macroeconómicos relevantes para las políticas monetaria y financiera de los seis países que lo conforman, al tiempo que mantiene un cúmulo de informaciones estadísticas y análisis de las economías centroamericanas.

INFORMES

INFORME ECONÓMICO REGIONAL 2022- 2023, agosto 2023

El informe consiste análisis macroeconómico regional con periodicidad anual, haciendo énfasis en los canales de transmisión hacia las economías de la región de las fluctuaciones económicas de los principales socios comerciales pertenecientes a economías avanzadas, así como de la variabilidad de los precios internacionales de algunas materias primas estratégicas.

Se ofrece un análisis de los principales determinantes internos del crecimiento económico regional, los determinantes de los procesos inflacionarios, la situación del balance fiscal, el balance externo, y las condiciones monetarias y financieras de la región. Incluye perspectivas de corto y mediano plazo de las principales variables macroeconómicas regionales.

En el contexto del Convenio Marco de Asistencia Mutua entre la SECMCA y la SIECA, partir del número correspondiente a 2019 el informe se elabora conjuntamente con el Centro de Estudios para la Integración Económica de este organismo regional.

Para mayor información:

https://www.secmca.org/periodo_informe/anual/

MATRIZ DE PRINCIPALES POLÍTICAS MACROECONÓMICAS, junio 2023

La Secretaría Ejecutiva presenta una revisión trimestral de las políticas cambiaria, monetaria y financiera adoptadas por los bancos centrales miembros del CMCA. Se consignan los regímenes cambiarios, las estrategias de política monetaria, las modificaciones en la tasa de política, los instrumentos directos e indirectos a disposición de los bancos centrales -incluyendo facilidades permanentes de liquidez-, y las políticas de transparencia y rendición de cuentas.

Para mayor información:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA)

Es un órgano técnico administrativo del Subsistema de Integración Económica Centroamericana. Posee personalidad jurídica internacional, de conformidad con el artículo 50 del Protocolo de Guatemala. Su sede está en la ciudad de San José de Costa Rica.

La SECMCA es la encargada de los aspectos técnicos y administrativos del Consejo, y constituye su conducto ordinario de comunicación. Está a cargo de un Secretario Ejecutivo, quien posee la representación legal de la institución, y de un Subsecretario Ejecutivo, ambos nombrados por el CMCA.

Su funcionamiento está regulado por el Acuerdo Monetario Centroamericano, que define sus funciones, entre las cuales destacan las siguientes:

- Ejecutar lo dispuesto por el Consejo;
- Realizar estudios técnicos necesarios para la ejecución del Acuerdo Monetario y para dar cumplimiento a los planes y programas de trabajo aprobados por el CMCA;
- Preparar las reuniones del CMCA, participar en ellas y llevar los registros y actas correspondientes;
- Proponer al CMCA los planes y programas de trabajo;
- Coordinar las labores de los Comités y grupos, preparar sus reuniones y participar en ellas, prestándoles asistencia técnica, material y de secretaría;

INFORME DE BALANZA DE PAGOS DE LA REGIÓN CARD, al I trimestre de 2023

Basado en las estadísticas del sector externo armonizadas que calculan los países centroamericanos y la República Dominicana, se presenta un análisis macroeconómico regional sobre la balanza de pagos, aunque también se presentan resultados específicos por países, haciendo énfasis en los principales hechos económicos que han incidido en el comportamiento de corto plazo.

Al primer trimestre del año 2023, la cuenta corriente consolidada de Centroamérica y República Dominicana (CARD) registró una mejoría al pasar de un déficit 3.4% del PIB regional en igual período de 2022 a un superávit de 0.7% del PIB regional (US\$642.9 millones). Dicho comportamiento se debió al menor déficit de bienes debido a la contracción en el valor de las importaciones, consecuente con la moderación en el precio de las materias primas importadas, en particular de los derivados del petróleo registrada en los primeros tres meses del año.

Para más información:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

INFORME DE RIESGO PAÍS, al II trimestre de 2023

Este informe presenta una síntesis sobre las calificaciones de riesgo y perspectivas sobre las principales fortalezas, retos y factores de sensibilidad de las economías de Centroamérica, Panamá y República Dominicana (CAPARD), basándose en la información de las agencias Fitch Ratings, Moody's Investor Service y S&P Global Ratings, actualizado al segundo trimestre de 2023.

En el segundo trimestre del año 2023, las agencias calificadoras de riesgo (Fitch, Standard & Poor's y Moody's) realizaron revisiones y actualizaciones en las calificaciones de deuda soberana y perspectivas de riesgo país para El Salvador, Guatemala y Nicaragua. En los casos de El Salvador y Guatemala, las revisiones realizadas implicaron cambios en sus calificaciones, mientras para Nicaragua se mejoró la perspectiva. Para los demás países (Costa Rica, Honduras, Rep. Dominicana y Panamá), no se realizaron revisiones ni modificaciones por lo que mantienen las calificaciones y perspectivas reportadas en el informe anterior.

Para mayor información:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

- Someter al CMCA, para su aprobación, la normativa general de la SECMCA y su presupuesto;

- Nombrar y remover a su personal;

- Preparar y publicar periódicamente informes, investigaciones y otros.

Órganos del CMCA

Además de su Secretaría Ejecutiva (órgano técnico ejecutivo del CMCA), diversos comités de consulta y grupos de trabajo, formados por funcionarios de los bancos centrales centroamericanos, asesoran el Consejo en diferentes materias y colaboran en la ejecución de sus decisiones.

Actualmente son los siguientes:

- Comité de Política Monetaria
- Comité de Estudios Jurídicos
- Comité de Sistemas de Pagos
- Comité de Tecnologías de Información
- Comité de Comunicación Estratégica
- Grupo de Cuentas Nacionales
- Grupo de Balanza de Pagos
- Grupo de Estadísticas Monetarias y Financieras
- Grupo de estadísticas en finanzas públicas (coordinado con el Consejo de Ministros de Hacienda y Finanzas y su Secretaría)
- Grupo de Estabilidad Financiera Regional (con participación de superintendencias de bancos, incluyendo Panamá, y autoridades de Colombia)
- Comité de Estándares Regionales (con delegados de ministerios de

INFORME DE COYUNTURA, agosto de 2023

Consiste en un análisis macroeconómico regional con énfasis en los principales hechos económicos que han incidido en el comportamiento de corto plazo. Además, contiene una revisión de los principales determinantes endógenos y exógenos del proceso inflacionario regional, así como de las principales decisiones de política monetaria y financiera adoptadas por los bancos centrales. Incluye una revisión de las perspectivas macroeconómicas mundiales y del comportamiento esperado de los precios internacionales de materias primas estratégicas para la región, con el objetivo de adelantar escenarios macroeconómicos de corto plazo.

Para más información visite:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

INFORME TRIMESTRAL DE LA ECONOMÍA INTERNACIONAL, agosto 2023

Se realiza un análisis del entorno internacional, abordando las variables macroeconómicas de las principales economías avanzadas y emergentes. De igual forma, se evalúa el mercado de materias primas y las condiciones de las cadenas de suministro. Además, se brindan las proyecciones macroeconómicas más recientes de los diferentes organismos internacionales y se realiza un balance de riesgos para la región CAPARD.

Para más información visite:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

REUNIONES O EVENTOS

68ª Reunión Ordinaria del Comité de Estudios Jurídicos (CEJ) del Consejo Monetario Centroamericano

El jueves 4 y viernes 5 de mayo de 2023 se realizó la 68ª Reunión Ordinaria del Comité de Estudios Jurídicos (CEJ) del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) en la sede de la Secretaría Ejecutiva, en San José de Costa Rica, en modalidad híbrida.

En la agenda se incluyeron temas de importancia, entre ellos, la atención de un mandato del CMCA sobre el análisis de las modalidades en que otros bancos centrales podrían participar en las actividades del Consejo, y también el estudio de aspectos de la normativa que regula los sistemas de pagos de la región, entre otros.

finanzas y entes supervisores de valores).

- Grupo de Oficiales de cumplimiento.
- Comisión Especial de Investigación Económica

Adhesión del Banco Central de la República Dominicana al CMCA

A inicios del presente siglo, el Banco Central de la República Dominicana (BCRD), por intermedio de su Gobernador en el periodo 2000-2003, el Lic. Francisco Guerrero Prats- Ramírez, manifestó su deseo de integrarse al Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), lo cual recibió el beneplácito de los miembros del CMCA. Luego de diversas gestiones realizadas, el BCRD se incorporó como miembro observador del CMCA en mayo de 2001.

Posteriormente, en la 230 Reunión del CMCA, celebrada el 12 de abril de 2002, el BCRD, mediante gestión del Gobernador Guerrero Prats-Ramírez, solicitó formalmente formar parte del CMCA, solicitud que recibió aprobación inmediata, consignándose que el BCRD tendría beneficios y obligaciones iguales a los demás miembros del Consejo, aunque no podía ser "miembro pleno" hasta tanto la República Dominicana no se incorporara como miembro del Sistema de Integración Centroamericana (SICA), trámite que estaba en proceso en esa fecha.

Así, en junio del 2002 se suscribió un Acuerdo de Adhesión del BCRD al CMCA, con lo cual adquirió el derecho a participar con voz y voto en el Consejo y sus comités, órganos y equipos de trabajo, con los derechos y obligaciones que fueron anexadas a dicho acuerdo.

BOLETÍN INFORMATIVO



Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/68a-reunion-ordinaria-del-comite-de-estudios-juridicos-cej-del-consejo-monetario-centroamericano/>

SECMCA participa en la Primera Conferencia Regional para la articulación interinstitucional del PARLACEN con otras instancias del SICA

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA), representada por el señor Odalis F. Marte Alevante, Secretario Ejecutivo, participó en la “Primera Conferencia Regional para la articulación institucional del Parlamento Centroamericano (PARLACEN) con otras instancias del SICA”, realizada en la sede del Parlamento Latinoamericano y Caribeño (PARLATINO), en Ciudad de Panamá, los días 22 y 23 de mayo de 2023, organizada por la Secretaría General del SICA (SG-SICA), el Instituto Centroamericano de Administración Pública ICAP) y el PARLACEN.

En la actividad se trataron temas tales como la importancia de la coordinación y la intersectorialidad entre el Parlamento Centroamericano y las instancias del Sistema de la Integración de Centroamérica, así como el rol de sus instituciones en el cumplimiento de los mandatos de la Reunión de Presidentes en relación con el fortalecimiento institucional regional. Además, los asistentes participarán en diversas mesas de trabajo para coordinar las actividades e iniciativas institucionales regionales que requieran apoyo del PARLACEN.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/secmca-participa-en-la-primera-conferencia-regional-para-la-articulacion-interinstitucional-del-parlacen-con-otras-instancias-del-sica/>

El ingreso de la República Dominicana al CMCA representó un momento histórico de mucha importancia que nos enseñó a ver a Centroamérica no tanto como una región geográfica, sino como una comunidad de principios e ideas comunes, que contribuye a fortalecer el proceso de integración monetaria y financiera.



www.secmca.org



Secretario Ejecutivo del CMCA presenta ante PARLACEN Informe de labores 2022

En el marco de la “Primera Conferencia Regional para la articulación institucional del Parlamento Centroamericano (PARLACEN) con otras instancias del SICA”, el señor Odalis F. Marte Alevante, Secretario Ejecutivo del Consejo Monetario Centroamericano, presentó este 24 de mayo de 2023 su Informe de labores 2022 ante la Asamblea Plenaria del PARLACEN.

En él se incluía la exposición del plan estratégico institucional, el plan anual operativo y los informes de ejecución programática y presupuestaria. Posteriormente, expuso sobre algunas condiciones económicas relevantes de los países de la región en el actual contexto económico mundial, y reiteró el compromiso de la SECMCA de continuar trabajando en pro de la estabilidad monetaria y financiera de la región, así como de colaborar con los demás organismos del SICA, desde el ámbito de su competencia, en el proceso de integración regional centroamericana.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/secretario-ejecutivo-cmca-presenta-ante-parlacen-informe-de-labores-2022/>

SECMCA expone en seminario “Centroamérica en el mundo: desafíos y oportunidades”.

En el ámbito de la asamblea la 53ª general de la Asociación Latinoamericana de Instituciones Financieras para el Desarrollo (ALIDE), que se celebra entre los días 30 mayo y 2 de junio 2023, en San Pedro Sula, Honduras, el Secretario Ejecutivo de la SECMCA, Sr. Odalis Francisco Marte Alevante, participó el primer día como expositor en el seminario “Centroamérica en el mundo: desafíos y oportunidades”, junto a ejecutivos del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), Banco Europeo de Inversiones (BEI), Banco de Desarrollo y Exportaciones (BANDEX) de República Dominicana y el Banco Nacional de Desarrollo Agrícola (BANADESA) de Honduras.

Durante este evento se revisó el contexto internacional actual y la situación macroeconómica de la región, haciendo hincapié en las perspectivas de crecimiento productivo, el control de la inflación, el desempeño del sector financiero y las medidas de política monetaria y fiscal que han respaldado la estabilidad de estas economías.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/secmca-expone-en-seminario-centroamerica-en-el-mundo-desafios-y-oportunidades/>

SECMCA participa en la Reunión General Anual 2023 del Banco de Pagos Internacionales

Atendiendo una invitación del Banco de Pagos Internacionales (BIS, por sus siglas en inglés), durante los días 24 y 25 de junio la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) participó en la reunión general anual de dicha entidad celebrada en su sede central de Basilea, Suiza. En ese encuentro estuvieron presentes directivos de bancos centrales de las Américas, Europa, África y Asia, así como académicos y funcionarios de organismos internacionales; la SECMCA estuvo representada por su secretario ejecutivo el Sr. Odalis F. Marte Alevante.

En el contexto de la reunión general anual del BIS, se presentaron el Reporte Anual de ese organismo que describe sus actividades y proyectos durante el año fiscal 2022-2023, y su publicación insignia Reporte Económico Anual

2023 en donde se describen el contexto macroeconómico internacional, los retos en torno a la estabilidad macroeconómica y financiera mundial, la arquitectura de pagos transnacionales, los impactos de la coordinación entre la política monetaria y financiera en el combate contra la inflación y el fomento del crecimiento económico sostenible, los mercados financieros internacionales así como el dinero digital de banca central (CBDC, por sus siglas en inglés), entre otros temas relevantes para las políticas monetaria y financiera.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/secmca-participa-en-la-reunion-general-anual-2023-del-banco-de-pagos-internacionales/>

Se realiza la 148ª reunión del Comité Política Monetaria (CPM).

Los días 22 y 23 de junio se realizó la 148ª Reunión del Comité de Política Monetaria (CPM), comité asesor del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), conformado por los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana. Esta actividad se enmarca en el objetivo estratégico del CMCA de contribuir a la estabilidad macroeconómica y financiera regional mediante coordinación de políticas propias de los bancos centrales.

En esta reunión se trataron diversos temas relevantes para el análisis de la política monetaria en los bancos centrales de la región. Además de analizar los resultados y perspectivas macroeconómicas individuales en la coyuntura actual y el contexto de la economía internacional. El Comité hizo un replanteamiento de su Plan de Cooperación, con el fin de adaptar la agenda de discusión a la nueva realidad macroeconómica que enfrentan los países que integran el CMCA.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/se-realiza-la-148a-reunion-del-comite-politica-monetaria-cpm/>

31ª Reunión del Comité Técnico del Sistema de Pagos

El día 28 de junio de 2023 se realizó la 31ª Reunión del Comité Técnico del Sistema de Pagos (CTSP) en la ciudad de San Salvador, El Salvador. La reunión contó con la participación de representantes de los Bancos Centrales de Centroamérica y la República Dominicana.

Este evento se realizó aprovechando el encomiable esfuerzo de parte del Banco Central de Reserva de El Salvador en promover e impulsar el uso masivo del Sistema de Interconexión de Pagos (SIPA), con lo que se provee un importante incremento en el volumen de operaciones en esta infraestructura financiera, lo que estimularía el comercio y las relaciones económicas en la región.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/31a-reunion-del-comite-tecnico-del-sistema-de-pagos/>

6ª Reunión del Grupo ad-hoc de Oficiales de Cumplimiento.

El día 28 de junio de 2023 se realizó la 6ª Reunión del Grupo ad-hoc de Oficiales de cumplimiento (GOC) en la ciudad de San Salvador, El Salvador. Entre los principales temas abordados, se destaca el balance del plan de trabajo, aspectos y temas relevantes en Oficinas de Cumplimiento de los bancos centrales de la región, así como también la elaboración de las disposiciones de las Normas para la Prevención del Lavado de Dinero u Otros Activos, Financiamiento al Terrorismo y Financiación a la Proliferación de Armas de Destrucción Masiva en el Sistema de Interconexión de Pagos.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/6a-reunion-del-grupo-ad-hoc-de-oficiales-de-cumplimiento/>

Seminarios relanzamiento del Sistema de Interconexión de Pagos.

Los días 29 y 30 de junio de 2023 se realizó Seminario Regional sobre el Relanzamiento del Sistema de Interconexión de Pagos (SIPA) en la ciudad de San Salvador, El Salvador. El Seminario contó con la participación de representantes de los Bancos Centrales de Centroamérica y la República Dominicana y expertos del Banco Central de México, Banco Centroamericano de Integración Económica y FNI.

A partir de este Seminario se busca divulgar el nuevo impulso al SIPA, compartir las experiencias en torno a soluciones de pagos masivos y así como los retos que enfrentan los medios de pagos y las infraestructuras del mercado financiero. Todo ello con el fin de consolidar al SIPA como uno de los grandes hitos en la integración de Centroamérica.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/seminarios-relanzamiento-del-sistema-de-interconexion-de-pagos/>

Se realiza en las instalaciones de la SECMCA la décimo cuarta reunión de trabajo del Grupo Ad Hoc de Estadísticas Monetarias y Financieras.

En el marco del Programa de Armonización de Estadísticas Macroeconómicas Armonizadas (PAEM), impulsado por el Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), se realizó de forma híbrida el día 6 de julio de 2023, la décimo cuarta reunión de trabajo del Grupo Ad Hoc de Estadísticas Monetarias y Financieras (GAEMF), en las instalaciones de la Secretaría Ejecutiva del CMCA en San José, Costa Rica. El Grupo está conformado por funcionarios de los bancos centrales miembros del CMCA, de la Contraloría y Superintendencia de Bancos de Panamá. Además, se contó con la participación de funcionarios del Departamento de Estadísticas el Fondo Monetario Internacional (FMI) y de la SECMCA.

Durante este evento los participantes analizaron la situación actual de la divulgación de estadísticas monetarias y financieras armonizadas (EMFA) en la región, incluyendo el alcance que han tenido la base de datos y el sitio web de la SECMCA en cuanto al incremento de usuarios que demandan este tipo de información. Así mismo, se trató el tema de las monedas digitales emitidas por los bancos centrales, haciendo hincapié en los principales riesgos que éstas involucran, tales como el de desintermediación financiera y la pérdida de anonimato en las transacciones, además del rol que deben jugar los bancos centrales en esta transición tecnológica.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/se-realiza-en-las-instalaciones-de-la-secmca-la-decimo-cuarta-reunion-de-trabajo-del-grupo-ad-hoc-de-estadisticas-monetarias-y-financieras/>

Se realiza en las instalaciones de la SECMCA la décimo cuarta reunión de trabajo del Grupo Ad Hoc de Estadísticas del Sector Externo

En el marco del Programa de Armonización de Estadísticas Macroeconómicas Armonizadas (PAEM), impulsado por el Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), se realizó de forma híbrida el día 6 de julio de 2023 la décimo cuarta reunión de trabajo del Grupo Ad Hoc de Estadísticas del Sector Externo (GAESE), en las instalaciones de la Secretaría Ejecutiva del CMCA en San José, Costa Rica. El Grupo está conformado por funcionarios de los bancos centrales miembros del CMCA y contó la participación de funcionarios del Instituto Nacional de Estadísticas de Panamá y de la SECMCA.

Durante este evento los participantes analizaron la situación actual de la divulgación de estadísticas del sector externo armonizadas (ESEA) en la región, incluyendo el alcance que han tenido la base de datos y el sitio web de la SECMCA. Asimismo, se discutió la posibilidad de implementar un indicador de reservas de acuerdo al ARA Metric del Fondo Monetario internacional. Además, se analizaron otros tópicos relacionados con la consistencia en la Posición de Inversión Internacional y el Saldo Bruto de la Deuda Externa.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/se-realiza-en-las-instalaciones-de-la-secmca-la-decimo-cuarta-reunion-de-trabajo-del-grupo-ad-hoc-de-estadisticas-del-sector-externo/>

Se realiza Reunión Conjunta entre los grupos de Estadísticas Monetarias y Financieras y las del Sector Externo en la sede de la SECMCA.

El 7 de julio 2023, se realizó de manera híbrida (presencial/virtual) en la sede de la Secretaría Ejecutiva del CMCA en San José, Costa Rica la reunión conjunta de los grupos de estadísticas macroeconómicas con la participación de los miembros del Grupo Ad-Hoc de Estadísticas Monetarias y Financieras (GAEMF) y el Grupo Ad-Hoc de Estadísticas del Sector Externo (GAESE).

Durante esta reunión se revisaron temas relacionados a consistencia entre Estadísticas Monetarias y Financieras- Estadísticas del Sector Externo (EMF-ESE) y el Enfoque del Balance (Balance Sheet Approach). Para tal fin se contó con la participación del Departamento de Estadísticas del FMI, mientras que los participantes presentaron sus respectivos ejercicios de consistencia entre estos sets de estadísticas.

De igual forma discutió sobre la Definición Estadística Estandarizada de las Reservas Internacionales Netas (RIN), que se será incorporará en la revisión del Manual de Balanza de Pagos. La definición estadística de las RIN provee una imagen completa del nivel adecuado de las reservas de un país y será un indicador adicional de vulnerabilidades externas y para guiar el asesoramiento de la política macroeconómica.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/se-realiza-reunion-conjunta-entre-los-grupos-de-estadisticas-monetarias-y-financieras-y-las-del-sector-externo-en-la-sede-de-la-secmca/>

Visita del secretario general del Sistema de la Integración Centroamericana a la Secretaría Ejecutiva del CMCA

El viernes 07 de julio de 2023 se recibió la visita del secretario general del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), el Sr. Werner Isaac Vargas Torres, en la sede de la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) en San José de Costa Rica. La reunión contó con la participación, por parte de la SECMCA, de los señores Odalis Francisco Marte Alevante, Secretario Ejecutivo; Joaquín Pinto Medrano, Subsecretario Ejecutivo; Jorge Madrigal, economista jefe y Ricardo Rodríguez, asesor legal.

Durante la visita, el Secretario Vargas expuso sobre el conjunto de actividades que realiza la Secretaría General en el orden de visibilizar los trabajos de los distintos organismos del sistema de integración. Además, manifestó que la Secretaría General del SICA mantiene su apoyo a las iniciativas de la SECMCA incluyendo el Sistema de Interconexión de Pagos (SIPA), los proyectos de armonización de estadísticas y otras iniciativas en las que pudiera servir su acompañamiento técnico e institucional. En la reunión se esbozaron otras posibles actividades de interés para ambas instituciones que podrían incluirse dentro de una agenda de cooperación conjunta entre ambas entidades.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/visita-del-secretario-general-del-sistema-de-la-integracion-centroamericana-a-la-secretaria-ejecutiva-del-cmca/>

SECMCA participa en reunión de secretarías del SICA con sede en Costa Rica y embajadores de los países de la región

En el ámbito de la presidencia pro tempore de la República de El Salvador, la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano participó en una reunión convocada por el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) con los embajadores en Costa Rica de El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, la República Dominicana y Panamá junto a los organismos del sistema de integración con sede en Costa Rica. La reunión tuvo lugar el 07 de julio en la sede de la Embajada de la República Dominicana en San José, Costa Rica.

En el encuentro, el Secretario General del SICA, señor Werner Vargas expuso sobre los beneficios que ofrece el sistema de integración regional resaltando que supera con creces los costos de mantener la institucionalidad regional. Del mismo modo resaltó que debemos seguir trabajando en los temas que nos unen en el orden de mejorar la calidad de vida de nuestras poblaciones.

Los embajadores, exhortaron a los organismos de integración regional implementar una política de comunicación efectiva que facilite a los habitantes de nuestros países poder conocer y valorar los beneficios del sistema y hacerles más partícipes de este.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/secmca-participa-en-reunion-de-secretarias-del-sica-con-sede-en-costa-rica-y-embajadores-de-los-paises-de-la-region/>

SECMCA participa en lanzamiento de Transfer365 CA-RD como parte del SIPA

Durante la presentación de este servicio, el presidente del Banco Central de Reserva de El Salvador, señor Douglas Rodríguez, indicó que la modernización del sistema de pagos en su país ha dado como resultado que las empresas y los hogares salvadoreños pueden hacer transferencia de dinero en tiempo real las 24 horas del día, los 7 días de la semana y durante los 365 días del año. El presidente Rodríguez destacó que, en más de dos años de funcionamiento, mediante el sistema de pagos Transfer365 se han realizado 17.2 millones de transacciones por monto total acumulado de US\$20,000; como el servicio se ofrece de manera gratuita, los agentes económicos salvadoreños han ahorrado cerca de 40 millones de dólares en esas transacciones.

Ahora con Transfer365 CA-RD se podrá enviar dinero desde El Salvador hacia Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana. También El Salvador podrá recibir transferencias de dinero desde esos países mediante la red de bancos afiliados en la región.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/secmca-participa-en-lanzamiento-de-transfer365-ca-rd-como-parte-del-sipa/>

Se celebra la primera jornada de la 298 Reunión del Consejo Monetario Centroamericano

El 27 de julio de 2023 se inició en Punta Cana, República Dominicana, la 298 Reunión ordinaria del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), que se realiza en modalidad híbrida hasta el viernes 28 de julio.

En el ámbito de dicho encuentro, los miembros del Consejo recibieron una exposición del señor Arnoldo López Marmolejo acerca del «Informe macroeconómico de América Latina y el Caribe 2023», en la cual dialogaron sobre el importante tema de la inclusión financiera de los habitantes de los países de la región. Además, el señor Presidente del Banco Central de Reserva de El Salvador, Douglas Rodríguez, presentó ante el Consejo el servicio Transfer365 CA-RD, desarrollado por el banco central, que inició operaciones en este mes de julio, mediante el cual los ciudadanos salvadoreños pueden hacer transferencias de dinero a los demás países miembros a un costo de USD1.00 por transferencia, y en un ambiente seguro y eficiente, ya que utiliza la infraestructura del Sistema de Interconexión de Pagos (SIPA) del CMCA.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/se-celebra-la-primera-jornada-de-la-298-reunion-del-consejo-monetario-centroamericano/>

Bancos Centrales de Centroamérica y República Dominicana evalúan el desempeño de las economías de la región al primer semestre de 2023

En el marco de la 298 Reunión del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), efectuada en modalidad híbrida los días 27 y 28 de julio de 2023 en Punta Cana, República Dominicana, las autoridades de los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana (CARD), evaluaron el desempeño de las economías de sus respectivos países y las perspectivas de la economía mundial y regional en el corto plazo. En ese sentido, tomaron en cuenta la evolución del producto interno bruto, la inflación, las condiciones financieras, la situación fiscal y el entorno internacional relevante con la información disponible al primer semestre de 2023.

Reconocieron que, si bien las presiones inflacionarias externas derivadas del incremento de los precios internacionales del petróleo y otras materias primas, de las perturbaciones en las cadenas globales de suministros y parte de la incertidumbre asociada al conflicto entre Rusia y Ucrania han tendido a moderarse, los niveles de inflación se mantienen relativamente altos alrededor del mundo.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/bancos-centrales-de-centroamerica-y-republica-dominicana-evaluan-el-desempeno-de-las-economias-de-la-region-al-primer-semester-de-2023/>

SECMCA Expone en Asamblea Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras

El 28 de julio de 2023, se realizó la quinta asamblea del año del Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras (CCSBSO) en la ciudad de Panamá, Panamá. La asamblea contó con la participación de los Superintendentes de bancos y del sistema financiero de los países de Centroamérica, República Dominicana, Panamá y Colombia.

En este evento, la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario (SECMCA), representada por el economista senior Luis Ortiz Ceballos, participó exponiendo sobre las perspectivas macroeconómicas para Centroamérica y República Dominicana destacando la recuperación de la actividad económica, el control de la inflación, así como el mantenimiento de la estabilidad de los sistemas financiero y de pagos en la región.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/secmca-expone-en-asamblea-consejo-centroamericano-de-superintendentes-de-bancos-de-seguros-y-de-otras-instituciones-financieras/>

FMI imparte taller sobre la Herramienta de Dinámica de la Deuda en las instalaciones de la SECMCA.

Durante los días 7 al 11 de agosto de 2023 se impartió el primer taller sobre la Herramienta de Dinámica de la Deuda Pública (HDD) para la región de Centroamérica, Panamá y República Dominicana (CAPARD). Este taller estuvo dirigido a funcionarios de los bancos centrales y ministerios/secretarías de hacienda/finanzas de la región, en especial aquellos que son responsables de implementar políticas de endeudamiento público.

Este taller ha sido organizado mediante la colaboración del Instituto de Capacitación del Fondo Monetario Internacional, el Centro Regional de Asistencia Técnica del FMI para América Central, Panamá y República Dominicana (CAPTAC-DR) y la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario (SECMCA). Asimismo, el taller se desarrolló de manera híbrida, con un grupo de funcionarios que participa de forma presencial en las instalaciones de la SECMCA, en San José, Costa Rica y otro grupo que participó mediante formato virtual.

La HDD permite la proyección de saldos de deuda pública a través de un período de tiempo dado, posibilitando al usuario la construcción de distintos escenarios con sus respectivas condiciones macroeconómicas, haciendo énfasis en los ajustes fiscales necesarios que deberán ejecutarse para lograr un nivel predeterminado/deseado de deuda pública.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/fmi-imparte-taller-sobre-la-herramienta-de-dinamica-de-la-deuda-en-las-instalaciones-de-la-secmca/>

SECMCA acompaña a la SIECA en el lanzamiento de la plataforma de comercio internacional de servicios de Centroamérica

El 10 de agosto de 2023, la Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA) puso a la disposición su producto, la Plataforma de Comercios Internacional de Servicios en Centroamérica. Este sistema de información se alimenta de las estadísticas que recopila la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) que se basa en fuentes oficiales.

En la apertura del evento, el Sr. Odalis Marte resaltó la importancia del comercio de servicios para la región por su impacto positivo en el bienestar social, en la mejora de la competitividad de las empresas y en la generación de empleos. Del mismo modo, informó que el comercio de servicios (exportaciones más importaciones) de la región de Centroamérica, incluyendo a Panamá y República Dominicana (CAPARD) fue de USD 73,596.7 millones, lo que representa un 17.2% del producto interno bruto regional.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/secmca-acompana-a-la-sieca-en-el-lanzamiento-de-la-plataforma-de-comercio-internacional-de-servicios-de-centroamerica/>

SECMCA comparte experiencia sobre armonización de estadísticas monetarias/financieras con la Agencia Monetaria de África Occidental.

Personal técnico y directivo de la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) se reunió virtualmente con representantes de la Agencia Monetaria de África Occidental (WAMA por sus siglas en inglés) el martes 22 de agosto del año en curso. WAMA es una institución autónoma creada en 1996 que pertenece a la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO/ECOWAS) que tiene entre sus objetivos principales facilitar la cooperación monetaria y consultas entre los estados miembros, así como apoyar la armonización y coordinación de políticas monetarias y fiscales. Está conformada por los bancos centrales de los países francófonos del oeste de África con moneda única (BCEAO) así como los bancos centrales de Cabo Verde, Gambia, Ghana, Guinea, Liberia, Nigeria y Sierra Leona.

La iniciativa para esta reunión surgió de la solicitud realizada por la WAMA acerca de conocer el proceso de armonización de estadísticas monetarias y financieras en la región de Centroamérica y República Dominicana, teniendo como enlace para ambas instituciones regionales al Departamento de Estadísticas del Fondo Monetario Internacional (FMI), quien ha apoyado varios procesos de armonización de estadísticas macroeconómicas en ambas regiones.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/secmca-comparte-experiencia-sobre-armonizacion-de-estadisticas-monetarias-financieras-con-la-agencia-monetaria-de-africa-occidental/>